

Dos minutos

BRÚJULA

El espejo de Ecuador

TRAS CASI dos semanas de violentas protestas, el presidente ecuatoriano Lenín Moreno derogó el pasado domingo el decreto de ajustes económicos, incluyendo la eliminación de los subsidios a los combustibles.

A pesar de que el mandatario vecino había insistido en mantener el paquete de medidas, el descontrol de las protestas, lideradas por las organizaciones indígenas, lo obligó a ceder. Moreno y los manifestantes negociarán ahora un nuevo decreto en el que la debilidad política del primero se reflejará en la suavidad de los recortes.

La caída de este paquete limita las opciones del gobierno ecuatoriano en su urgencia de sumar ahorros en el gasto para recibir los recursos del Fondo Monetario Internacional.

La crisis política en el vecino país ha despertado varias reflexiones en el nuestro. La primera es sobre la efectividad de la protesta social. Para los promotores de las continuas manifestaciones contra el gobierno del último año, la victoria de los indígenas podría leerse como el llamado a recrudecer la intensidad y virulencia de las manifestaciones.

Las necesidades fiscales de Moreno no se derogaron como se derogó el recorte. Esos 1.300 millones de dólares deberán salir de otros bolsillos y otros sectores de la población sufrirán los costos.

Una segunda reflexión compete a la naturaleza de la protesta. Los indígenas arrodillaron al gobierno ecuatoriano, pero sus movilizaciones, otrora pacíficas, esta vez se man-

charon de violencia. Incluso hubo acusaciones de infiltración por parte de las fuerzas del expresidente Rafael Correa, disidentes de las Farc y el régimen venezolano.

Sería lamentable que la movilización social en la región andina empiece a tener esas connotaciones internacionales. El vandalismo no está cobijado por el derecho legítimo a la protesta pacífica.

Aún no es claro el futuro económico de Ecuador ante su desesperada necesidad de financiamiento y la escasez de alternativas para reducir el gasto público en los niveles requeridos para estabilizarse.

framir@portafolio.co
Twitter: @pachomiranda

EDUCACIÓN

Planeta adquiere la Universidad Elite de Bogotá

EFE

LA EDITORIAL Planeta tiene la formación como uno de sus líneas estratégicas de expansión y en ese contexto ha adquirido la universidad Elite de Bogotá, un centro que funciona tanto con cursos en sede física como a través de internet, anunció el presidente del grupo, José Creuheras.

Planeta está presente en Latinoamérica desde hace 50 años y lo considera su mercado natural. De ahí la compra de la universidad colombiana. Una adquisición que se une a la de la Roma Business School, a los dos campus con que cuentan en Madrid, así como al centro de Marruecos y a la EDC Business School de París.

La formación y el sector audiovisual son las dos áreas en las que Planeta está centrado ahora mismo, dado que en la parte editorial ya cuentan con un negocio consolidado, afirmó Creuheras tras la rueda de prensa de presentación del Premio Planeta 2019, que se falla mañana. En España, el Grupo Planeta cuenta con el 24% de cuota de mercado -una cifra similar en Latinoamérica- por lo que en estos momentos su foco está en temas que les permiten diversificar su oferta. "Tenemos capacidad de inversión", resaltó Creuheras, quien rechazó la posibilidad de hacerse con alguna nueva editorial.

Una capacidad que se basa en una mejora sustancial de sus cuentas. Cerró 2018 con una facturación de 1.800 millones de euros y un Ebitda de 320 millones de euros, así como una reducción de la deuda del 50%, hasta los 600 millones de euros. Respecto a los datos para 2019, Creuheras es "moderadamente optimista" y cree que mejorarán los de 2018, aunque ha reconocido que "la poca estabilidad política afecta al consumo".

Propuesta



ASÍ LO DIJO



Archivo

"Si reducimos el peso de los costos logísticos, lograremos sectores productivos con mayor capacidad de insertarse en nuevos mercados locales e internacionales".

José Manuel Restrepo,
MINISTRO DE COMERCIO, INDUSTRIA Y TURISMO

361%

SUBIÓ el ingreso mínimo en Venezuela. Es la tercer alza decretada este año por el presidente Nicolás Maduro, con lo cual quedó rondando los US\$15. Así, el salario básico pasó de 40.000 a 150.000 bolívares, y el bono de alimentación cambió de 25.000 a 150.000 bolívares.

INTERÉS OCULTO

Restaurante

Moderno McDonald's

Pantallas para que el cliente gestione el pago y el pedido, así como otras para que los niños jueguen de manera digital, son algunos de los atractivos del más moderno restaurante que acaba de abrir McDonald's, el 82 en el país. Está en el recién inaugurado El Edén Centro Comercial, en Bogotá.



Cortésia

Café

Sin señales de los robustas

La Federación de Cafeteros no ha recibido información sobre el piloto de Corpoica en variedades de robusta, en el Caribe. "Estamos concentrados en cafés especiales", dijo Roberto Vélez, gerente del gremio.

Trabajadores

Organizan sindicato en el Banco Agrario

Está circulando un formato de registro de empleados del Banco Agrario al naciente sindicato Sintrabanagrario. La organización se está gestando en Bucaramanga, y ya figura como presidente Pedro Fuentes. El banco no tiene sindicato, pues el modelo de contratación laboral no lo permitiría.